

## ENIGMAS

# El misterio de la bandera

Nadie sabe dónde está valiosa pieza histórica donada a la Junta en 1974 y que data de 1820

**POR IGNACIO GONZÁLEZ CAMUS**  
**F**ernando de la Lastra Bernales siguió una pista que le condujo a un callejón sin salida, a una negrura más propia de la inmensidad espacial que del pequeño país que es Chile. Y por eso se preguntó en su último libro de poemas *Feria de juegos*: "¿Qué se hizo? / Dónde está? / ¿Quién la tiene?". Se refería a una de las primeras banderas chilenas, confeccionada alrededor de 1820.

Dicíndolo en prosa: ¿Quién tiene ese tapiz de enorme valor histórico que De la Lastra donó a la Junta de Gobierno en abril de 1974 tras haber estado en poder de su familia durante 150 años?

Es una pieza de lana cruda, totalmente bordada por las monjitas de la época, quienes se la obsequiaron a la tatarabuña de De la Lastra, Carmen Izquierdo y Jarama, esposa del primer Director Supremo del país, Francisco de la Lastra, uno de los gestores de los emblemas patrios iniciales.

Donación en abril de 1974: un objeto que se evaporó

Hace diez años, Fernando de la Lastra (51, un hijo, ex empleado de seguros) donó la bandera a la Junta. La recibió el almirante José Toribio Merino. La pieza tiene 2,20 metros de alto por dos de ancho. En su centro está el escudo de Chile, totalmente azul, con la estrella blanca en el centro. Y en el medio de ésta se encuentra a la vez inserta la estrella de Arauco, de seis puntas. El escudo está rodeado de tres banderas a cada lado.

El tapiz pasó luego al presidente de la Junta, el general Augusto Pinochet, quien agradeció la donación. Y después, según De la Lastra, el emblema se devaneció.

## Una inquietud

El donante no quiere acusar a nadie. Poéticamente, conjectura en su libro: "¿Podrá separar flanqueando en un bal oscuro/ esta bandera con mi sangre?".

La había obsequiado "como agradeci-

miento a las F.A.A. por habérnos salvado del caos producido por la U.P., de lo que desde luego no me arrepiento". Pero ya viene de vuelta y se confiesa opositor, aunque sin exaltancia alguna. Está cesante desde hace dos años. En su casa se encuentran valiosos recuerdos familiares: cuadros de Rucacá, un tintero de Juan José Carrera, decenas de piezas de colección. Habría que recorrerla con un catálogo para vislumbrar lo que está contenido allí. De la Lastra confiesa que, luego de vender su casa en la playa, ha debido deshacerse de algunos objetos para mantenerse.

Mi intención — señala al referirse al misterio de la bandera — no es darle el sentido de un escándalo político. No ir en contra de instituciones ni personas.

— ¿Por qué empezó a hacer preguntas?

— Esencialmente por curiosidad. Pregunté en el Museo Histórico Nacional dónde estaba... y no estaba ahí.



HOY 368, DEL 21 AL 25 DE JULIO 1984

**El misterio de la bandera [artículo] Ignacio González Camus.**

**AUTORÍA**

González Camus, Ignacio

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1984

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

El misterio de la bandera [artículo] Ignacio González Camus.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)